

1721.

Avril.

mauvais côté. L'hyver est ordinairement commencé avant que les Vaisseaux mettent à la voile pour retourner en France; & il commence toujours de maniere à étonner quiconque n'y est pas fait. Les premieres gelées remplissent en peu de jours les Rivieres de glaçons, & bientôt la Terre est couverte de neiges, qui durent six mois, & s'élevent toujours à la hauteur de six pieds dans les endroits, où le vent n'a point de prise.

Excès du
Froid.

A la vérité on ne manque point de Bois pour se précautionner contre le froid, qui devient bientôt extrême, & empiette beaucoup sur le Printems: mais c'est quelque chose de fort triste, que de ne pouvoir sortir au dehors, sans être glacé, à moins que d'être fourré comme les Ours. D'ailleurs, quel spectacle, qu'une neige, qui vous éblouit, & vous cache toutes les beautés de la Nature? Plus de difference entre les Rivieres & les Campagnes, plus de variété, les Arbres mêmes sont couverts de frimats, & il pend à toutes leurs branches des glaçons, sous lesquels il n'y a pas trop de sûreté à se trouver. Que peut-on penser, quand on voit aux Chevaux des barbes des glaces d'un pied de long, & comment voyager dans un Pays, où les Ours mêmes pendant six mois n'osent se montrer à l'air? Aussi n'ai-je jamais passé d'hyver dans ce Pays, que je n'aye vu apporter à l'Hôpital quelqu'un, à qui il falloit couper des bras & des jambes gelés. En effet, si le Ciel est serein, il souffle de la partie de l'Ouest un vent, qui coupe le visage. Si le vent tourne au Sud, ou à l'Est, le tems s'adoucit un peu, mais il tombe une neige si épaisse, qu'on ne